

# EL NOTICIERO DE MENORCA.

Año I.

Mahon, martes, 18 de Agosto de 1874.

Núm. 98.

## LOS FÓSFOROS.

No me tengo por un viejo: amigos que nacieron en el mismo año que yo entran ahora en quintas, y recuerdo, sin embargo, haber visto en el Prado á los pobres de San Bernardino con una mecha encendida ofreciendo candelas á los fumadores. Recuerdo el brasero lleno de ascuas que llevaban en los cafés de mesa en mesa, y la copa de metal indispensable en los despachos. La cocinera, servida la comida, cuidaba de mantener bajo la ceniza el fuego que debía alimentar la dorada copa del señor, siendo responsable de aquel fuego, como las vírgenes de Vesta. Al toque de oraciones descolgaba de un clavo la pajueta, cuyas acras emanaciones eran para el olfato verdaderas punaladas, y la azufrada llama, comunicándose á uno de los cuatro mecheros del velon, y de este á los complicados y monumentales quinqués de aceite, se transmitía, por último, á las caprichosas lamparillas, en que un geniecillo de bronce sostenía sobre el brazo levantado un farol destinado á mantener durante toda la noche una débil claridad en las alcobas, y un depósito de agua caliente para en caso de enfermedad ó accidentes repentinos. La conservacion del rescoldo y de la luz preocupaba á las amas de casa y exigía cuidados incesantes. Pasar una noche en tinieblas y con las hornillas apagadas tenia entonces algo de terrible: el ronquido de los que dormian en la casa, ¿seria el estertor de su agonía? Los tropezones del gato entre la loza, ¿eran de una cuadrilla de ladrones que avanzaba en la oscuridad navaja en mano, degollando á toda la familia?

Algunos años despues la revolucion estaba hecha. Una de esas pacíficas y fecundas revoluciones con que los hombres laboriosos transforman las costumbres de un pais y aumentan el bienestar del pueblo, sin tumulto, sin conmociones, desde el laboratorio y el taller, y tan diversas de las que podrian ejecutar los holgazanes si tuviesen alguna vez el propósito de hacerlas. La modesta cerilla, penetrando en todas las casas, é introduciéndose en todos los bolsillos, fué el auxiliar mas poderoso del gas, del espíritu de vino y del petróleo no aplicado á la política. Gracias á ella las noches parecen menos largas y la oscuridad no es una imposición forzosa en aquellas horas de silencio, sino una ceguera voluntaria, como la del que cierra los ojos por alejarse del mundo mentalmente, ó por el capricho de no ver á su prójimo. Merced á esa cerilla, distribuida en abundancia á los pobres y á los ricos, cada cual lleva un brasero apagado en el bolsillo y la luz apriada en glóbulos del tamaño de un anís. El fuego, ese auxiliar poderoso de la vida, brota de las puntas de nuestros dedos con solo rozar ligeramente un mistic. Esto, que

hoy nos parece vulgar é indiferente, hubiera sido en otra época fantástico, maravilloso é increíble.

Si un sabio me dijese: he descubierto un medio para que cada labrador lleve en el bolsillo del chaleco un surtidor de agua con que regar sus campos», en vez de juzgarle loco le saludaria con respeto. ¿Hubieran hecho lo mismo nuestros abuelos con el que les manifestase su intencion de aprisionar y vender el fuego en cajas de madera ó cartolina? No trato por esto de ofender la memoria de los hombres que pasaron: ¿cáso vale lo que hoy sabemos de mas, tanto como lo que en el transcurso del tiempo se ha olvidado? Salud tambien á aquellos hombres venerables de los que nos quejamos á menudo porque vivieron en su tiempo á su manera y no á la nuestra. Y salud á nuestros contemporáneos que nos proporcionan otros modos de vivir mas agradables. Si el propagador de los fósforos, si el Prometeo español hubiera vivido en los tiempos heroicos de Grecia, hubiera sido llevado al cielo por los dioses, confiándole la poética tarea de encender todas las noches las estrellas y luceros. A vivir en estos dias, don Pascasio Lizarbe se veria en la precision de cerrar su fabrica por no poder pagar el nuevo impuesto, y de encender sus cigarrillos con yesca y eslabon.

España habia creado en estos tiempos una industria popular y floreciente. Innumerables fabricas de fósforos daban trabajo y alimento á muchísimas familias. Se puede decir que era este el único ramo de la industria en que demostrábamos originalidad, destreza y adelanto. Podrian ganarnos los franceses y alemanes en primor de las labores, pero no en bondad y baratura, con lo cual el nuevo elemento de progreso estaba al alcance de los pobres. Nos estorbaba por lo visto la prosperidad de nuestra industria y era preciso aniquilarla, gravándola en un 85 por 100 del precio en venta, ó un 150 del de fabrica: ¡ah! Sr. Camacho, cuando acaso las prensas multiplicaban vuestro busito para difundirlo de pueblo en pueblo sobre las cubiertas de las cajas, en las que ya solo se colocará el sello de guerra á manera de epitafio.

Sello de guerra debe llamarse propiamente: de guerra á las fabricas de fósforos, cuyas puertas se cierran y cuyos talleres quedarán pronto desiertos.

El fósforo recobrará su antigua independencia, vagando en los pantanos y oscilando al rededor de los sepulcros. Solo se venderá en las farmacias, esas fondas de los desesperados, cuyas salsas se digieren en el nicho. Pasará el tiempo, se perderá el secreto de su fabricacion, y será preciso descubrir otra vez el fósforo. ¡Cuántas veces le habrán descubierto los hombres en los siglos de los siglos, si la tierra es tan vieja como con poca galantería suponen los geólogos, sin duda al contemplar las canas de sus mon-

tes, canas que tal vez no indican vejez, sino las pesadumbres que le damos!

Si las fabricas de fósforos perecen, con ellas concluye su galeria de hombres célebres, que iban enriqueciendo todas las notabilidades de la época, á medida que se exhibian en la escena: allí vimos á Contreras y Lizárraga, á Martos y Manterola, y confundidos en un solo rostro los de Pi Margall, Castelar y Figueras, como si sus tres voluntades se amoldasen en un mismo cerebro. Concluirá el album político y festivo en que la poesia y el grabado, sin trabas ni consideraciones, daban desahogo á la inspiracion infantil de algunos geniecillos. Pero, seamos justos; los sellos de guerra no harán desmerecer artísticamente la cubierta de las cajas, y si se inutilizan aquellos, bien ganará el arte.

No es tiempo ya de censurar, sino de acompañar á esta industria en el sentimiento, alumbrando sus funerales con nuestras últimas cerillas. Cuando he visto en mis viajes un pueblo arruinado y sin habitantes, he dicho con tristeza: «Por aquí pasó la guerra.» Si en las ruinas que visite en adelante veo vestigios de prosperidad y de trabajo entre los escombros, diré probablemente: «Por aquí pasó la Hacienda.» Y cuando mas adelante me aproxime á la frontera de Francia, si entonces hay frontera, diré con seguridad, á pesar del resguardo: «Por aquí pasan los fósforos que hoy se consumen en España.»

Porque, señor Camacho, necesitamos encender nuestros cigarrillos; hacen falta cerillas para subir las escaleras; ya no podemos dormir sin fósforos al lado, y en casa, y en la calle y en todas partes su uso se hizo indispensable. Pero si el fisco inflexible nos condena á las tinieblas, y se apaga esa chispa divina de la industria, exigiendo el mismo tributo á una caja de muerto que á «una caja de cerillas», aunque tengamos que encender lumbre como Robinson frotando dos maderos, ó que robársela al sol con un lente, no por eso lograremos vuestro intento tenebroso. Además, los fabricantes reducidos á la miseria ingresarán en San Bernardino, y nos ofrecerán lumbre en el paseo.—José Fernandez Bremon.

(El Imparcial).

El Diario de Barcelona, inserta sobre el anterior artículo, el siguiente curioso

### REMITIDO.

Sr. Director del Diario de Barcelona.

Mi distinguido señor: Acalo de leer en el periódico de su digna direccion, edicion de esta mañana, un bonito y bien escrito artículo copiado del Imparcial de Madrid y que lleva por título: «Los fósforos.» Si V. me lo permite continuaré aquí breves líneas, que sirviéndole de modesto complemento, den á conocer el origen de los fós-

foros en España ya que hoy dia llama tanto la atencion lo que podríamos llamar «cuestion fosforena.»

Erase en 1837 y entonces como ahora esa hiena terrible nunca harta de sangre de hermanos y que desgarró el corazon de las naciones, llamada guerra civil, devastaba la nacion de Otumba y de Bailen, de Covadonga y de las Navas, de San Quintin y de Gerona. Batallaban en los dos partidos que se disputaban el tronó que dejó vacante la muerte de Fernando VII varios extranjeros en clase de voluntarios. En una de las acciones dadas en aquella época en Navarra cayó gravemente herido un alemán que militaba en las filas de D. Carlos: recogido por dos valientes á la par que humanitarios carabineros del ejército isabelino, fué llevado á casa de uno de ellos, situada en uno de los pueblos de cerca la frontera, y una vez allí tan esmeradamente se le cuidó, tan fraternalmente se le prodigaron toda clase de remedios hasta la extraccion de la bala, causa de su herida, que el extranjero no sabia como expresar su gratitud á la cristiana familia que con noble desinterés le habia dado hospitalario albergue y librado de una muerte cierta.—Nada tengo, ni nada os puedo dar en recompensa de vuestro celo—dijoles un dia—pero allá en mi tierra ejercia un oficio que no he visto á nadie ejercer aquí; hacia una cosa que frotando daba fuego y luz. ¿Quereis que os lo enseñe de hacerlo?...

Efectivamente, el alemán explicó el modo de hacer las cerillas fosfóricas; se invirtió media onza de oro en la compra de cera, algodón y algun otro utensilio y no fué difícil hallar de balde el fósforo allí donde tantos cadáveres quedaban casi sin sepultura; hicieronse varias pruebas hasta que el éxito coronó sus esfuerzos: entonces se buscó al otro carabinero que habia ayudado á salvar aquel infeliz y que era cuñado del primero, se le explicó la nueva industria, juntaron ambos sus ahorros y de tal manera se arreglaron que pronto los dichos fósforos alcanzaron gran boga en el campo liberal. Pidieron la licencia absoluta los dos cuñados, que les fué concedida en gracia á poderse dedicar esclusivamente á la prosperidad de la naciente industria y tal fué su desarrollo, que diariamente se fabricaban cerillas fosfóricas por valor de algunos miles de reales, logrando al mismo tiempo los dos carabineros hacer su nombre popular, supuesto que no eran otros que los acaudalados fabricantes que toda España conoce con el nombre de Pascasio Lizarbe y Dionisio Lasa.

Ahora bien; si una guerra civil y la caridad dió á conocer en nuestra patria sin ventura las cerillas fosfóricas, creando una industria que habia progresado mucho en estos últimos años, se verá esta destruida por otra guerra civil; su-

puesto que en virtud de esta crea el gobierno un impuesto de cinco centimos de peseta en cada cajita de fósforos?... Creemos que el señor Camacho será tambien caritativo y dejará sin efecto su decreto en esa parte; si lo hace así, se lo agradecerá la industria nacional.

Barcelona 11 de agosto de 1874.  
—Juan Bautista Gallisá y Botet.

## Noticias Estrangeras.

De La Civilizacion:

La inquietud que se habia apoderado de Francia, y de que se hacia eco su prensa, con motivo de la actitud de Prusia en presencia de los acontecimientos de nuestro infortunado pais parece que va calmándose poco á poco, aun cuando no hayan desaparecido por completo los recelos de la vecina república. Ha influido no poco á devolverle hasta cierto punto la tranquilidad perdida la nota publicada en la Gaceta de la Alemania del Norte, periódico oficial del gobierno de Berlin, en que se asegura que el único objeto que guía á Alemania en esta cuestion es el de proteger las personas é intereses de sus nacionales.

Desaparecidos los temores de intervencion que tanto preocupaban á Francia, la prensa adicta á aquel gobierno se apresura á manifestar su satisfaccion por el giro que ha tomado este asunto, y, aunque con ciertas salvedades, dice que estaba ya por vista esta nueva actitud de Prusia, y que por consiguiente, no debe extrañarla.

Discurriendo sobre este asunto La Patrie, se pregunta si esta especie de retirada del periódico alemán, que pasa por órgano de Bismarck, ha tenido por objeto calmar la excitacion que en Europa ha producido la determinacion del gobierno prusiano, ó, por el contrario, si el mismo Bismarck ha tenido interés en producirla, con intencion de desviar la atencion de Europa de los desórdenes interiores de Prusia con motivo de los extravios de la prensa y de las persecuciones religiosas que en aquel pais se están verificando. El periódico francés, como era de presumir, se inclina á esta última hipótesis, creyendo que Prusia trata de llamar la atencion hácia otro punto, para que las Cortes europeas se fijen en un asunto ageno hasta cierto punto á Prusia, y no se preocupen de los disgustos interiores de Alemania, viniendo á afirmarle en esta creencia unas líneas que toma de la misma Gaceta de la Alemania del Norte, en las que declara este periódico que es necesario reprimir los abusos de la ley sobre asociaciones y los abusos de la libertad de la prensa.

Tales son las preocupaciones de la prensa de la vecina república con motivo de la actitud que ha adoptado el Gobierno alemán en vista de los acontecimientos de que está

siendo teatro el suelo español.

Dice el «Times» que ha producido gran sensacion en Roma la noticia de que el cura párroco católico Alceste Lanna habia abjurado el catolicismo para abrazar el protestantismo.

El encargado de negocios en Francia ha informado al gobernador general de la Argelia que, segun declaracion del presidente del consejo sanitario, la epidemia que reina en Tripoli no es la peste, sino una enfermedad insignificante, y que, por lo tanto la cuarentena para las procedencias de Tripoli debe cesar próximamente.

La Gaceta general de Augsburgo contiene informes de gran interés para España. Segun ese periódico, el gobierno español será reconocido por Alemania y probablemente por las demás potencias. Una vez reconocido, tendrá derecho a pedir a los gobiernos extranjeros que les presten ayuda para evitar los alijos de contrabando de guerra destinado a los carlistas.

Creemos, añade la Polinca, que los informes de la Gaceta de Augsburgo son exactos, de ese modo verán ciertos periódicos que el gobierno español, lejos de someterse a humillaciones, sabe conciliar lo que se debe a la honra nacional con lo que pide el interés político.

De El Imparcial:

Parece mentira que la naturaleza produzca seres capaces de cometer crímenes tan horribles como el siguiente:

En un pueblecito de Francia vivia una joven soltera, de 18 años, que hace muy pocos meses dió a luz con toda felicidad un niño que nació, segun el acta de acusacion, vivo, viable y bien constituido. Poco tiempo despues de este suceso una vecina oyó gritar con insistencia al recién nacido, y habiendo aquella entrado en la casa preguntó a la madre por qué no daba mamar a la criatura. La madre contestó que el niño rehusaba obstinadamente el pecho; pero a pesar de esta contestacion la vecina presentó a aquél un poco de leche, que el niño bebió con la mayor avidez.

Esta circunstancia llamó la atencion de la vecina que se propuso vigilar la casa.

En efecto, al siguiente dia la vecina oyó gritos desgarradores que la hicieron dirigirse precipitadamente a la habitacion, donde se hallaba la madre a la que encontró sentada delante del hogar y teniendo al niño acostado en las rodillas. Al ver entrar a la vecina la madre cubrió con su delantal al niño, pero la vecina lo cogió en seguida y retrocedió horrorizada al observar que la pobre criatura tenia los piecitos completamente quemados. «¡Desgraciada, gritó, lo has quemado vivo!»

En efecto, el niño murió a las pocas horas y 15 dias despues de su nacimiento.

La desapiada madre ha declarado que desde el nacimiento de su hijo habia resuelto matarlo por no soportar las

molestias y gastos que le ocasionaba, y ha declarado igualmente que para llevar a cabo su espantoso proyecto habia cogido al niño por los sobacos y acercado sus pies al fuego, manteniéndolo en esta posicion a pesar de sus gritos y movimientos, hasta el instante en que vió que las quemaduras eran suficientes para producirle la muerte.

La autora de este horrible crimen ha sido condenada a cadena perpétua.

Mahon 18 Agosto 1874.

Esta mañana quedaba despachado y debe salir a las cuatro de esta tarde para Barcelona, el vapor-aviso de guerra inglés Helicon, admitiendo, segun creemos, correspondencia para el indicado punto.

La salida de los demás buques de guerra no la sabemos fijamente, aunque se asegura será muy corta su permanencia en nuestras aguas.

Una novedad se ha introducido en Paris que merece especial mencion. Nos referimos a la instalacion en algunas casas de un aparato telegráfico que trasmite por medio de la electricidad, y a medida que llegan a la oficina central desde las cinco partes del mundo, toda clase de telegramas relativos a acontecimientos financieros, industriales y de otros géneros.

El aparato funciona automáticamente e imprime en una tira de papel continuo los despachos. El gobierno ha autorizado la instalacion de estos telégrafos domésticos mediante un impuesto. Su instalacion y abono por un año cuesta 1.825 francos. Cada día se estima que el abonado recibirá por los cinco francos de su abono 500 francos de telegramas.

Parece que este sistema está ya en uso con aceptacion en Nueva-York, Londres y Viena.

Leemos en un colega de Barcelona.

«Parece que la sordera está a punto de poder ser curada, como la catarata. El doctor Bonnafont acaba de inventar un instrumento que, segun El Siglo Medico, se compone de un trocar, provisto de su cánula, que queda en la caja una vez practicada la perforacion por medio de dos aletas que aparecen en el mismo momento en que se retira el punzon y que se apoyan contra la superficie interna del timpano: la operacion dura escasamente dos segundos, y se obtiene la insensibilidad de dicha membrana haciendo inyecciones con el éter pulverizado. El enfermo operado por Bonnafont oyó inmediatamente el tic tac de un reloj colocado a 20 centímetros de distancia. Si resultados semejantes confirman el que queda espresado, puede calcularse la inmensa importancia de la invencion del doctor Bonnafont.»

A la hora de entrar en prensa el presente número, no habia llegado aun a Ciudadela el falucho-correo con la correspondencia de Palma y el continente.

Cronica Religiosa.

Santo de hoy.

Sta. Elena emperatriz viuda y San Agapito mártir.

Santo de mañana. San Magin mártir, San Mariano confesor ermitaño, y San Luis ob. y conf.

Observaciones Astronómicas de mañana.

SOL.—Sale a las 5 h. 15 m.—Pónese a las 6 h. 51 m.

LUNA.—Sale a las 11 h. 34 m. m.—Pónese a las 9 h. 50 m. x.

Movimiento del Puerto.

Entrados a libre plática el dia 15. De Malta, corbeta de guerra inglesa Creuser.

Id. el 16.

De Gibraltar, corbeta de guerra a hélice inglesa Rapid.

De Cagliary, vapor aviso de guerra inglés Helicon.

Id. el 17.

De Cagliary, escuadra inglesa compuesta de los buques Lord Warden, Swissure, Research, Invencible y Pallas.

Id. el 18.

De Andraitx en 3 dias, laud español San José, de 22 ts., patron Antonio Juan, con 7 trip., 1 pas. y yeso.

Despachados el dia 14.

Para Palma, bal. esp. Virgen del Carmen, de 25 ts., cap. D. Juan Sturla, con 5 trip., 1 pas., lana y otros efectos.

Id. el 16.

Para Alcudia y Barcelona vapor-correo Menorca, cap. D. Juan Mesa, con 22 trip., 29 pas. y varios efectos.

Id. el 17.

Para Pollensa, laud esp. Pepita, de 19 ts., pat. José Terrasa, con 3 trip., 4 pas. y ganado.

Id. el 18.

Para la mar, vapor-aviso de guerra inglés Helicon, de 2 cañones, cap. Mr. J. Rougemont, con 80 plazas.

Entrados en cuarentena el dia 12 agosto.

De Santo Domingo en 55 dias, gol. esp. Prisca, de 132 ts., cap. D. Tomás Millé, con 10 trip., aguardiente, azúcar y otros efectos.—10 dias cuarentena por haberse muerto dos hombres en la mar.

Seccion de Comunicados.

Sr. Director de El Noticiero de Menorca:

Mahon 16 Agosto de 1874.

Muy Sr. mio: El haber-leido en el periódico que V. tan dignamente dirige correspondiente al dia 10 de los corrientes, en el que dá una suscita y exacta relacion de los exámenes que tuvieron lugar en el colegio de niñas establecido en esta ciudad, con el nombre de mision Evangélica libre de Mahon, bajo la direccion de D. Francisco Tuduri de la Torre, no puedo menos de adherirme en un todo a lo que dicho periódico publica, debiendo ampliar que: Previamente invitado, como amante de la instruccion, por el referido Director, el viérnes dia 7 del actual tuve el honor de presenciar los exámenes generales de los alumnos de la preinserta escuela Evangélica, sita en la calle de Gracia, por lo que quedé bastante satisfecho de los adelantos de los niños, en todos los ramos que abraza la primera enseñanza y en particular en la parte de Geografía, especialmente en la de España, que esplicaron con bastante acierto y correccion. Satisfecho puede estar el Sr. Tuduri de que en su establecimiento, que no tiene pretension; se dé una enseñanza tan completa como Evangélica a los jóvenes de ambos sexos, acomodada a las necesidades de la vida, y bajo este concepto y deseando que estos renglones mal pergeñados, les sirvan de estímulo tanto al Sr. Director como a los modestos profesores encargados de la enseñanza de ambas escuelas, a los que felicito, para que puedan continuar por el buen camino

emprendido, cual es la educacion y enseñanza de la infancia.

El dia 15 de los corrientes era el designado para el repartimiento de los premios a los alumnos y alumnas que mas se distinguieron por su saber; en los preindicados exámenes, consistentes dichos premios en medallas de varias clases, y en objetos para labores y enseñanza. Si no temiera ofender la modestia de los alumnos y señoritas premiados publicaría sus nombres, pero me concretaré solo a mencionar que se repartieron 6 medallas de primera clase, 4 de segunda y 20 objetos de diferentes clases para enseñanza y recreo.

Reciban la enhorabuena, el Director, maestros y demás dependientes de la escuela Evangélica libre de Mahon, como igualmente los alumnos y alumnas, y los padres de los mismos por los buenos resultados obtenidos últimamente, y para que despues de haber descansado de sus fatigas en los quince dias que ahora tendrán de vacaciones, tant los discípulos como los maestros, puedan emprender de nuevo el próximo curso que principiará el dia 1.º de Setiembre venidero, con mas ardor y perseverancia, los múltiples trabajos que requiere la enseñanza y educacion de la niñez y estén seguros unos y otros de que sus trabajos se verán recompensados.

Por la publicacion del anterior escrito dá a V. anticipadamente las gracias, su afectísimo amigo S. S. Q. S. M. B. E. V.

ANUNCIOS.

D. Rafael Blasco y Moreno, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

HAGO SABER: Que arregladamente a las condiciones que quedan de manifiesto en la escribania del infrascrito se venderán el dia quince de Setiembre próximo a las once de la mañana en la audiencia de este juzgado, siendo la postura competente dos casas sitas en Alayor y calle del Regaló ya una marcada con los números 3 y 5 y la otra número 9 procedentes ambas de la testamentaria de Lorenzo Sintes y Olivar. Dado en Mahon a siete de Agosto de mil ochocientos setenta y cuatro. — Rafael Blasco. — Juan Pons Esno.

HAGO SABER: Que el dia veinte y seis de agosto próximo y hora de las once de la mañana, se procederá simultáneamente ante este Juzgado y el municipal de Ciudadela, a nueva renta y remate en pública subasta, siendo la postura competente, de una casa sin número, sita en esta última ciudad, calle Cuesta del mar, propia de Miguel Píris y Jover, con arreglo al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en ambos Juzgados; pues así lo tengo mandado en el juicio ejecutivo, ahora procedimiento de apremio, promovido por D. Lorenzo Torres y Anglada contra el citado Píris y su consorte Juana Calafat y Serra sobre pago de dinero. Dado en Mahon a treinta de Julio de mil ochocientos setenta y cuatro. — Rafael Blasco. — Juan Allés, Esno.

HAGO SABER: Que el dia veinte y ocho de Agosto próximo y hora de las once de la mañana se procederá en los estrados de este Juzgado a la venta y remate en pública subasta, siendo competente la postura, de la casa sin número comprendida entre las marcadas con los números 35 y 37 de la calle de Santa Eulalia de esta ciudad; propia de la menor Margarita Salom y Ponsetí, bajo el tipo de dos mil novecientas pesetas del que no se admitirá postura inferior y de las demás

condiciones que se hallan de manifiesto en la escribania del infrascrito; pues así lo tengo mandado en el expediente instruido al efecto. Dado en Mahon a 24 de julio de mil ochocientos setenta y cuatro. — Rafael Blasco—Juan Allés, Esno.

EN VENTA

Lo está el almacén 80-81 del Andén de Levante, y los de Poniente n.ºs. 47 y 48.

En esta imprenta informarán.

Lo está una casa calle de Ramis (Arrovellada de baix) n.º 49.

En esta imprenta informarán.

Lo está la casa n.º 24 de la calle de Santa Cecilia.

Informarán calle S. Elias, números 32 y 34.

Lo está un cernedor de harina nuevo. Informarán calle de Gracia n.º 1.

Píldoras y Ungüento HOLLOWAY.



Píldoras Holloway.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, a saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificacion completa de la sangre, dan tono y energía a los nervios y los músculos, y fortalecen la organizacion entera.

Las Píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion. Ejerciendo una accion en extremo salutar en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortalecen el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortalecientes de estas Píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente a las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que ya está puesta cada caja del medicamento.

Ungüento Holloway.

La ciencia de la medicina no ha producido hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimiladas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic doloroso, y la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 241, Strand, Londres.

EMILIO CASTELAR.

Su vida, su carácter, sus costumbres, sus obras, sus discursos, su influencia en la idea democrática, etc., etc.

ANDRÉS SANCHEZ DEL REAL.

Un magnífico tomo papel glaseado con su retrato.—Barcelona 12 rs.; fuera, 14.

Enviar su importe en libranza o sellos a Salvador Manero, editor, Barcelona.

En Mahon, principales centros de suscripcion.

En la imprenta de este periódico se venden Fes de Vida y Manifiestos de Nacimiento, al infimo precio de un cuartillo de real el ejemplar.

Mahon, 1874.—Tip. de B. Fábregues, Castillo, 58.